



(99)

NUESTRA SENORA DE LA C

DOMINGO XIII TIEMPO ORDINARIO

Si en las fiestas de Jesús y la Virgen se utilizan ornamentos blancos, morados en adviento y cuaresma, rojos en Viernes Santo y santos mártires, en el tiempo ordinario son ornamentos verdes, verde de esperanza en la venida del Señor.

Este año nos servimos principalmente del evangelio de Marcos para las lecturas de la Misa.

Y el evangelio de Marcos, el más breve de los cuatro, responde a dos preguntas:

- + ¿QUIEN ES JESUS? : Jesús es el Mesías y Salvador.
- + ¿CÓMO ES JESUS MESÍAS SALVADOR? pues... muriendo y resucitando. Su evangelio comienza así:

"comienzo del evangelio de Jesucristo, Hijo de Dios..."

La fe en Jesús es lo que nos va a salvar, pero no una fe "de boquilla" sino con obras y verdad.

Dios es amigo de la vida : Dios no quiere de nadie ni la muerte física y menos la muerte eterna.

La muerte física vino al mundo a través de Adán y no por culpa de Dios, que Dios no la ha querido, ni la quiere ni la querrá: Dios es vida.

La muerte eterna viene a través del pecado y él es gracia.

Dios es amigo de la vida, de todo lo que vive. Dios no quiere la muerte, ninguna muerte. Y nuestro Dios, amigo de la vida y contrario a la muerte, nuestro Dios es poderoso. Y la fe en el poder de Jesús es la que nos puede salvar como salvó a la mujer del evangelio y a la hija de Jairo.

GALERÍA DE NOMBRES PROPIOS

MINO Y CAROLA

Ya van media docena de reseñas personales en este medio y con éstas ya son tres las dedicadas a Tobalo y sus descendientes. ¿simpatía, enchufe, parentesco...? Sea lo que sea, allá va porque de todos se puede decir mucho y bueno.

MINO Y CAROLA : de profesión, sus hijos, sus muchos hijos tantos como 13 (12 vivos). También ellos podrían decir como aquel matrimonio con los misma cantidad de hijos:

-¿cuántos hijos tenéis?

-doce

-¿cuántos? ¿doce? (extrañado)

-bueno, no, hijos-hijos sólo tenemos cuatro; pero es que también tenemos ocho hijas.

Y, como la mejor biñeta no puede ser otra que sus nombres, pues, allá van por orden de "llegada".

Siempre es un "acto heroico" tener mucha familia, y mucho más si esto sucede entre los años 40 y 60, años con grandes y graves dificultades económicas para todos.

El matrimonio Mino-Carola, llevados de su amor tuvieron no uno ni dos sino hasta 13 (doce vivos) que siempre fueron el mayor orgullo de sus padres.

Mino nació en el 15 y Carola en el 21. Se casaron en el 40 y enseguida le nació el primero que falleció a los 9 años.

Y fueron "llegando" todos los demás con uno y dos años de diferencia pero todos de uno en uno. Y, para empezar, el mayor que le dió guerra para andar y no aprendió hasta los dos años (enseñándole su tía Fuencisla).

Por lo demás, sin mayores incidentes salvo el vivir día a día. Mino, primero en las carboneras, después en la carretera y luego a los saltos de Saucelle a donde se desplazaba primero en bici y luego en su "mobilette", trabajar y trabajar para alimentar 14 bocas hasta que los cuatro mayores "salieron fuera" a la capital del estado y éstos, a los pocos años "tiraron" de sus padres y sus otros ocho hermanos más pequeños.

- 1.- GASPARA
- 2.- ANTONIO
- 3.- MARIA JOSE
- 4.- NATIVIDAD
- 5.- FRANCISCA
- 6.- ANTONINA
- 7.- JOSE BENITO
- 8.- CAROLINA
- 9.- MANOLI
- 10.- FUENCISLA
- 11.- BERNARDINO
- 12.- CARLOS

EL CUBO DE DON SANCHO (SOBRE EL AÑO 2.000)

TIERRA DE VITIGUDINO-599 HABITANTES Y 736 MTS. DE ALTURA
SOBRE EL NIVEL DEL MAR

Fue éste un lugar de señorío de los Condes de Ledesma y, tras las desamortizaciones civiles del siglo XIX fue adquirido en todo su término por Nicomedes Sánchez y Vicente Rodríguez Fabrés.

Posteriormente los vecinos adquirieron sus tierras.

El Pueblo conserva restos de casas nobles del siglo XVI y una torre de la misma época. Según la tradición, en esta torre estuvo preso el Infante Don Sancho, futuro Sancho IV de Castilla e hijo de Alfonso X el Sabio. De aquí vendría el nombre del lugar aunque otras fuentes apuntan a que se debe a otro Don Sancho (infante igual por ser nieto del rey "Sabio") pero más próximo a la comarca al ser SEÑOR DE LEDESMA.

La torre es obra de finales del siglo XIV o principios del XV ejecutada con sillería de granito. De su fábrica original se conserva la planta rectangular y restos de los matacanes.

Desde 1.990 está restaurada y se usa como Casa Consistorial.

Otro punto de interés histórico-artístico es la Iglesia Parroquial de Nra. Sra. De la O.

Conserva la primitiva capilla mayor con su bóveda de crucería y parte del artesonado original de la nave. El bastial es lo más señero de esta iglesia de estilo neo-clásico, donde campean los escudos de armas del linaje de Beltrán de la Cueva, Señor de Ledesma.

El paisaje es otro de los valores de la zona. Riega el término el Río Huebra prestándose al paseo y a la contemplación de viejas obras de ingeniería popular como el Puente de las Quince Luces, el lago de la Pesquera con su molino, o las fuentes Grionera o de la Portuguesa..

El término de El Cubo de Don Sancho cuenta con numerosos anejos como El Conejal, El Cuarto del Pinto, Ituero de Huebra, Rollanejo, Villoria de Buenamadre, siendo en su mayor parte pequeños caseríos de las dehesas que pueblan su territorio.

Son destacables las fiestas del Corpus y las del 15 de Octubre.

(texto tomado de la publicidad divulgada por ADEZOS recientemente a la entrada del pueblo)

La naturaleza
fue altamente
generosa en nue-
tra infancia pu-
de ella podíamos
comer "de balde"

moras...
marujas...
setas...
manjolinós...
cardillos...
bruños...
alberjacas...
carnijuelos...
acederas...
"criailas"...
tallos-zarceras...
bellotas...
peros bravios...
higos bravios...
berros...
moreras...
etc...etc...

COMO BROTES DE OLIVO
EN TORNO A TU MESA,
SEÑOR, ASÍ SON LOS
HIJOS DE TU IGLESIA...

Y TU ESPOSA EN EL
MEDIO DE TU HOGAR
SERÁ COMO VIÑA FECUN-
DA...

A LOS HIJOS DE TUS
HIJOS LOS VERÁS...

EL SEÑOR BENDECIRÁ A
HOMBRE FIEL
CON ESTA ABUNDANCIA
DE BIENES...

Hace muchos años (los mayores de hoy recuerdan haberlo oído) se pagaba a la Iglesia "diezmos y primicias" consistente en algo de trigo, cebada, garbanzos... de la cosecha, que luego se vendía y servía para la conservación y mantenimiento de la parroquia.

Y de 8 de sept. hasta la cruz de mayo se "suspendían" la siesta y las meriendas por cuanto habían acabado las duras labores del verano.

POR SAN
MATEO
(21-sept.)
SIEMBRAN
BOBOS Y
CUERDOS.

Mientras veían crecer a sus hijos, Mino se estableció de conserje en RUMASA.

Cuando ya mayor (y viúdo de Carola que falleció en el 86 con 64 años), se complacía en contarnos, entre otras, dos de sus "batallitas" bien ganadas:

1.- Cómo bromeaban con él los dirigentes de RUMASA cuando a media mañana les servía el café. Y el mismo José M^o Ruiz Mateos le retaba:

-Sr Bernardino, que mi Teresa y yo le ganamos por "uno". (Y es que el matrimonio Ruiz Mateos-Rivero tenían 13 hijos). Y

2.- La suerte de haber dejado a todos sus hijos, a los 12, bien situados en la vida que les compensó el gran sacrificio de haber tenido que abandonar el pueblo con toda la familia.

Mino falleció en el 97 con 81 años. Y sus hijos "vuelven a casa" cada verano a hacer patria con su pueblo y sus vecinos.

En el Gobierno Civil de Salamanca, allá por los años 70, fue distinguido con el 2º premio de natalidad consistente en medalla, diploma y 10.000 pts. de entonces (hoy serían 60 Euros), equivalentes a 833 pts/hijo, hoy 5 Euros) ¡cómo cambian los tiempos!

MINO
CAROLA